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Un total de dos mil 989 pla- garantías de carreras univer-
zas para la Educación Supe- sitarias para la totalidad de 
rior, cifra mayor en más de un los aspirantes.
centenar de cupos respecto El primer proceso de otor-
al período escolar anterior, se gamiento será para los apro-
otorgarán en Las Tunas para bados con un mínimo de 60 
estudiantes de la Enseñanza puntos; mientras, en segun-
Media, con vistas al acceso a do lugar estarán quienes sus-
la Universidad. pendieron los exámenes de 

Así lo explicó Omar Nápo- ingreso. Luego, los de Preu-
les Peña, especialista de la niversitario que decidieron no 
Comisión Provincial de Ingre- presentarse a las pruebas en 
so, quien desglosó que dos el año de su graduación y, 
mil 189 corresponden a licen- finalmente, se otorgará a los 
ciaturas e ingenierías y las aspirantes egresados de la 
restantes 800 a la modalidad Enseñanza Técnica y Profe-
de Técnico Superior de Ciclo sional, de la Facultad Obrero 
Corto en el curso regular diur- Campesina, de Preuniversi-
no. tario de cursos anteriores y 

otros que considere la Comi-En este sentido, dijo que 
sión.esta modalidad contempla 

nuevos programas: Adminis- Prosigue, en el actual curso 
tración de Redes y Seguridad académico, la condición de 
Nacional, Logística y Comer- pruebas de aptitud para 
cio Sostenible, Atención Esto- carreras como Periodismo, 
matológica, Análisis Clínico, Relaciones Internacionales y 
Nutrición y Dietética, Estadís- algunas de la Universidad de 
ticas en Salud, así como Ges- las Artes (ISA), por lo que no 
tión e Innovación Agraria. será requisito asistir a los exá-

menes de ingreso.Como novedad, destacó 
que comenzarán a estudiar En este mismo orden, se 
en Holguín los alumnos de informó que están a disposi-
las carreras de Ingeniería ción 66 plazas para mucha-
Eléctrica e Hidráulica, las que chas interesadas en transitar 
hasta ahora se cursaban en por el Servicio Militar Volunta-
las provincias de Camagüey rio Femenino (SMVF), las 
y Santiago de Cuba, respecti- que, tras los análisis de rigor, 
vamente. podrán solicitar y obtener 

ca r re ras  amp l iamente  El 3 de octubre del presente 
demandadas sin realizar las año se iniciará el calendario 
comprobaciones en octubre de los exámenes ordinarios 
próximo.    con la asignatura de Mate-

mática, mientras que le Asimismo, sobresalió que 
seguirán el día 6 Español, e 312 estudiantes ya disponen 
Historia de Cuba el 12 de ese de una carrera otorgada de 
propio mes, precisó el espe- manera directa al ser inte-
cialista. grantes de preselecciones 

nacionales, ganadores de Tal y como ocurrió en el pro-
concursos de conocimiento a ceso anterior, además de la 
instancia nacional y provin-ordinaria, habrá una convo-
cial, de los colegios Pedagó-catoria especial (20 de 
gico y Universitario, además noviembre, Matemática; el 
de los mejores graduados de 22, Español; y el 24, Historia) 
la Enseñanza Técnica y Pro-para alumnos que por razo-
fesional.nes excepcionales no pue-

dan presentarse en la prime- Sobre la entrada a las uni-
ra ocasión. versidades cubanas, recien-

temente el titular del Ministe-“Los exámenes se manten-
rio de Educación Superior drán como una vía de orde-
(MES), Walter Baluja García, nar a los estudiantes y prepa-
subrayó que es un proceso rarlos hacia la Educación 
riguroso, transparente y total-Superior. Por otra parte, pre-
mente informatizado, siem-cisamos que no será obliga-
pre protegiendo el derecho torio aprobar con un mínimo 
de los estudiantes para acce-de 60 puntos para obtener 
der a una educación superior una plaza”, señaló, al tiempo 
de calidad y gratuita.que destacó que existen 

Informan plan de plazas 
para el ingreso a la 
Educación Superior

Por Naily Barrientos Matos 

Los ilusos que aún ignoran o tra- Vale observar, sin embargo, que so de humedad en su momento, 
tan de minimizar el alcance históri- en su paralización antes de tiempo dejaron al colectivo de obreros a tan 
co de las afectaciones del bloqueo influyó, además, la decisión adop- solo 142 toneladas de azúcar de 
a la economía cubana deben saber tada de potenciar al “Majibacoa” materializar el cumplimiento del 
que los pobres resultados alcanza- con el suministro de materia prima plan de producción.
dos por Las Tunas en la zafra, que procedente de las áreas abastece- Eso ofrece una idea del elevado 
aquí culminó este fin de semana, doras del Coloso, en virtud de agili- costo que cobraron tales imponde-
obedecieron, en un elevadísimo por- zar el cumplimiento del más joven rables, y otros más, a los principa-

les indicadores que miden la efi-ciento, a esa criminal política de de los ingenios tuneros y de sacarle 
ciencia agroindustrial de la zafra. estrangulamiento. mayor utilidad, tanto al carburante 
Solo mencionaré, a manera de como a las cañas por cosechar.Por mucho que la provincia trató 
ejemplo, que suman más de 300 mil de abrirse paso en medio de un Para ilustrar mejor el buen 
toneladas de caña que quedaron camino cuajado de obstáculos, por desempeño de los majibacoenses 
sin moler, cuyo aporte en azúcar demás muy resbaladizo en su últi- por aquel entonces, que conllevó a hubiese rondado las 30 mil tonela-

mo tramo, no fue posible mantener tomar tal decisión, permítanme das, según cálculos de avezados 
un ritmo en las operaciones diarias traer a colación dos párrafos de una en la materia.
de corte, alza, transportación y moli- información publicada en 26 el 14 

Ahora vendrán los resúmenes, da de la caña acorde con lo previs- de abril, bajo el título “Impulso final análisis, las reflexiones y los 
to. de la zafra en el 'Majibacoa'”, que comentarios en una u otras direc-

refería lo siguiente:A lo largo del trayecto fueron con- ciones. Pero lo que no debe faltar 
tínuas y a veces hasta de varios “Un poquito más y los trabajado- en cada caso es la convicción de 
días las paradas de los centrales res de la empresa agroindustrial que, independientemente de haber 

adolecido la cosecha de la logística Antonio Guiteras y Majibacoa, debi- azucarera Majibacoa, con el apoyo 
mínima indispensable, se pudo do a la falta de combustible o de de la provincia, habrán logrado el 
haber hecho más en todos los fren-exceso de humedad en las zonas objetivo de saludar el Primero de 
tes.de operaciones de la cosecha meca- Mayo con el cumplimiento del plan 

En ese contexto, Rafael Panta-nizada de la caña, encargada de de producción de azúcar -23 mil 
león Quevedo, al frente del Grupo alimentar a los tándem en más de 227 toneladas- de la presente zafra.
de Coordinación y Apoyo de Azcu-un 95 por ciento de su capacidad de “Solo imponderables extraordina-
ba en Las Tunas, llamó la atención llenado. rios -como, por ejemplo, un diluvio, 
respecto a la necesidad de que los Elementos aportados por Eddy o que la falta de combustible no dé 
directivos adecuen su modo de Felipe Hechavarría, subdirector del tregua- podrían impedir que las tres actuar y pensar al imperativo de 

Grupo de Coordinación y Apoyo de mil 900 toneladas del dulce que hacer zafras de corta duración, efi-
Azcuba en el Balcón de Oriente, hasta el miércoles restaban por pro- cientes y con el mínimo de recursos 
dan cuenta, por ejemplo, que des- ducir, no se concreten antes del Día posibles, desafío que ahora 
pués de las tres molidas que el colo- Internacional de los Trabajadores”. comienza con el inicio de la Norma 
so Antonio Guiteras hizo en el mes Técnica 52 (limpieza, diagnóstico, Y eso fue justamente lo que ocu-
de abril, permaneció parado hasta desarme y conservación de la rrió. La negativa combinación de la 
el final de la campaña. maquinaria industrial y agrícola).escasez del carburante, con el exce-

Apuntes necesarios sobre 
la zafra que culmina 

Por Juan Soto Cutiño.

6

Fo
to

: R
ey

na
ld

o 
Ló

pe
z 

P
eñ

a

El guateque 

ya llegó...
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            Periodico 26
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Por Rafael Avilés Espinosa
l 

l 
l

l  

l  l

segundo jefe de la expedición del Granma.
5/1934: Fallece Agustín Martín Veloz 
(Martinillo), uno de los precursores del 2/1929: En el actual municipio de Jesús 
socialismo en Cuba.  1/1829: En la ciudad de Las Tunas nace Juan 

Menéndez nace el combatiente de la Lucha 
Cristóbal Nápoles Fajardo, El Cucalambé. 6

Clandestina Noel Gómez Reyes.
 3/1915: Natalicio de Juan Manuel Márquez, 

transmite noticias, comerciales y la hora cada 
minuto.

/1982: Fallece el doctor Raúl Roa García, 
periodista, ensayista, diplomático y profesor 

1/1947: Creada la emisora Radio Reloj, que universitario.
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daños ocasionados por las Acciones encaminadas al El viceintendente del Consejo 
intensas precipitaciones de los saneamiento ambiental y a la de la Administración en el muni-
primeros días de junio, además recuperación de algunos daños cipio de Las Tunas, Alberto 
de verificar la objetividad y ela-provocados por las intensas llu- Tamayo Abelleira, explicó que 
boración de los planes con vis-vias de principios de junio acon- fueron seleccionados esos luga-
tas a perfeccionar los documen-tecieron durante el Día Territo- res debido a las afectaciones 
tos rectores que rigen el enfren-rial de la Defensa, en los ocho que dejaron las lluvias. Tenien-
tamiento a eventos meteorológi-municipios de la provincia. do en cuenta que en la zona exis-
cos. También se comprobaron ten dificultades en el drenaje, se En el cabecera las actividades 
los sistemas de comunicaciones canalizó todo el entorno de la centrales se ejecutaron en los 
e información en los diferentes calle Línea, donde se producen consejos populares 2, 18 y 19. 
niveles de cada territorio.las mayores inundaciones, y se Los vecinos, junto a empresas y 

mejoraron los viales de esos Las actividades contaron con organismos responsabilizados 
barrios. la participación de las estructu-con la actividad, trabajaron en la 

ras que componen el dispositivo limpieza y desobstrucción de La jornada tuvo como principal 
defensivo territorial y se realiza-zanjas, canales y alcantarillas, objetivo el perfeccionamiento de 
ron, además, labores de recogi-para estar en mejores condicio- la cohesión del trabajo en la 
da de desechos sólidos, elimi- mantenimiento de los soportes presas y embalses con mayores nes de enfrentar futuros eventos organización y el aseguramien-
nación de microvertederos y el constructivos de presas, micro- vulnerabilidades.meteorológicos. to de la recuperación de los 

Día Territorial de la Defensa con acciones de saneamiento ambiental
Por Miguel Díaz Nápoles

El ómnibus Yutong 1694 tiene ya unos cuántos 
años, siete para ser más exacto, pero conserva casi 
la vitalidad de los primeros tiempos; lo demuestran 
las grandes distancias que recorre cada dos días, 
conducido por Rafael Bello Acosta y Rolando Rodrí-
guez Peña. Ambos han formado un valioso dúo que 
honra al mártir del sector del Transporte José María 
Pérez, quien es ejemplo para los trabajadores del 
ramo, que este 28 de junio celebraron su Día.

Lo reconocen directivos y trabajadores de la uni-
dad empresarial de base (UEB) Ómnibus Naciona-
les, que en el último lustro ha conquistado consecu-
tivamente la Condición de Vanguardia Nacional, 
que otorga el Secretariado de la Central de Trabaja-
dores de Cuba (CTC) en el país, a propuesta del Sin-
dicato a ese nivel.

“Es cierto. No es de las nuevas, pero rinde como si 
lo fuera. Nunca nos ha dejado en el camino”, afirma 
Rafael, en referencia a los extensos y agotadores 
recorridos Las Tunas-La Habana y viceversa, “aho-
ra mismo, dice, le estamos arreglando la caja de 
velocidad, que nos ha estado dando problemas, por- De su larga trayectoria laboral, Rafael distingue 
que el objetivo es no perder tiempo en el traslado y las riesgosas jornadas en los días más álgidos de la 
ahorrarles esa incomodidad a los viajeros, y cuando covid-19, “nunca estuvimos parados, trabajamos 
salga tengamos llegada feliz a nuestro destino”. con la brigada Henry Reeve trasladando a los médi-

Pero, ¿esa aspiración anda entre peligros cos a los hospitales y centros de aislamiento dentro 
potenciales? de la provincia, y también desde el aeropuerto de La 

Habana para acá”; lo cuenta con cierto orgullo cam-“Sí, admite. En la vía hay que extremar las precau-
pechano porque sabe cuánto contribuyó esa fuerza ciones, pues la seguridad no depende solo de los 
de profesionales de Salud a salvar vidas, dentro y buenos deseos”, comenta y su rostro resplandece 
fuera de nuestras fronteras.cuando asegura que nunca ha tenido un accidente 

en sus 38 años de conductor, primero en unidades Aunque se ha ido perdiendo la tradición que es, 
adscritas al extinto Ministerio del Azúcar, y desde también, indicación de recibir con cortesía a los 
hace 15 en esta UEB. pasajeros y brindarles información detallada del iti-

nerario, Rafael y Rolando no dejan de hacerlo, “por-¿Un milagro?
que cuando usted les da la bienvenida y los orienta, “No lo creo”, afirma categórico y enfatiza: “A noso- se establece confianza, se logra la empatía y nos tros nos gusta lo que hacemos y cada día nos ena- sentimos como en familia. No es bueno pasar tan-moramos más de nuestro trabajo. Nos sentimos tas horas viajando como extraños”, remarca.muy bien cuando todo está funcionando. Presta-

Este es el privilegio de la Yutong 1694 y de los res-mos un buen servicio a la población y aportamos 
tantes 24 ómnibus con los que cuenta la Unidad, económicamente a la Unidad.
cuyo estado técnico es evidencia de que allí se con-Rafael habla en su nombre y en el de su colega, juga el esfuerzo de todos, pero sus integrantes coin-que en el momento de la entrevista andaba en ges- ciden en que, por su espíritu innovador, los mecáni-tiones de aseguramiento para el próximo viaje, y cos y los choferes son los baluartes del éxito.honra con sus palabras al compañero con quien 

Solo así se puede entender cómo en estos tiem-hace ya una década comparte el mismo entusias-
pos de tantas limitaciones de piezas, insumos, com-mo y la misma pasión.
bustible y otros recursos imprescindibles el centro Ese amor toma forma en el comportamiento coti- mantenga un coeficiente de disponibilidad técnica diano de ambos, que lo traducen en “mantener la superior al 82 por ciento y que 22 de las 24 guaguas velocidad establecida, tener mucha precaución, res- de las que disponen sigan rodando.petar al pie de la letra todas las leyes del tránsito y 

“Todos son muy buenos. Buscamos alternativas descansar, que es fundamental para evitar que te 
para sortear esas dificultades”, dice con acento sorprenda el sueño en la carretera”, esas son las 
humilde y modestia Rafael, reconocido entre los premisas que cargan, también, en cada recorrido, y 
más destacados durante el 2022.ahí están los resultados.

El privilegio de la Yutong 1694
Texto y foto: Jorge Pérez Cruz
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La Empresa Universal de Las nes para estas personas, 
techos para las viviendas más Tunas es la encargada de la 
dañadas y otros productos que repartición de los donativos de 
llegan de manera gradual aquí”.la provincia y los que llegan de 

algunas partes del país para los Lo vivido el pasado año, tras 
damnificados por los efectos los efectos de los embates del 
hidrometeorológicos de los días huracán Ian en Pinar del Río, ha 
pasados. servido de experiencia para que 

Yamilet Crespo Bello, directo- los trabajadores de la Empresa 
ra comercial de la entidad, Universal recopilen una mayor 
explicó a la prensa que, por indi- cantidad de productos y sean 
caciones de las máximas auto- distribuidos con más agilidad.
ridades del territorio, son ellos “Se han buscado iniciativas 
los responsables de recepcio- con estas localidades para no 
nar todas las donaciones que demorar la entrega. Existe la 
están destinadas a esos casos, solidaridad y estamos en condi-
fundamentalmente a los pobla- ciones de contribuir en todo dores de los municipios de Joba- para que los recursos lleguen bo, Colombia, Amancio y Mana-

en el menor tiempo posible.tí.
“En estos momentos tenemos “Desde hace varias jornadas 

una misión con nuestra provin-comenzaron las distribuciones 
cia y nos satisface saber que de prendas de vestir, calzado y 
hacemos el bien. Los trabajado-aseo. Los compañeros de Mana-
res no entienden de horarios y tí, Jobabo y ‘Colombia’ han reci-
se esfuerzan para acceder a bido una parte y continúan las 
cada comunidad; hay disposi-entregas con ‘Amancio’, gra-
ción de enfrentar la tarea. Tam-cias a la voluntad de la pobla-
bién hemos prestado servicios ción de apoyar a los afectados.
a la provincia de Granma, que “La máxima dirección del país 
sufrió perjuicios similares con y del Ministerio de Comercio 
las intensas lluvias”.Interior han asignado colcho-

Empresa Universal, puente para 
la repartición de donativos 

Por Dayana Menzoney Justiz
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

PROBLEMAS CON ENTREGA DE PERIÓDICOS 
EN PUERTO PADRE

Desde el reparto Militar, en Calle 9 número 18, Kilómetro 50 La 
Base, municipio de Puerto Padre, escribe el lector Ramón Díaz 
Ávila para notificar los problemas que presenta como suscriptor 
de los periódicos nacionales y el provincial. 

Su carta plantea lo siguiente: “Hace mucho tiempo estoy sus-
cripto al periódico Granma, a través de la oficina de Correos de 
Puerto Padre y cuyo servicio a domicilio lo trae un cartero, quien 
además de entregar la prensa cobraba la suscripción cuando 
correspondía”. Sin embargo, el usuario refiere que desde hace 
cuatro o cinco meses este servicio carece de seriedad.

“En mi caso, desde mayo solo he recibido parte de la prensa 
(dos ejemplares de Granma, dos de Juventud Rebelde, uno de 
Trabajadores y uno de 26), incluso aquí en la comunidad hay per-
sonas que en un mes solo le han traído un periódico.  

“Por tales causas he ido unas cuatro o cinco veces a quejarme y 
no ha habido solución. Para colmo, el día 2 o 3 de mayo fui con el 
objetivo de saber por qué no los recibía. Estaban tres mensajeros 
manipulando la prensa. Un compañero de Correos que se encon-
traba allí me indicó que hablara con ellos para ver si aceptaban el 
pago de la suscripción correspondiente a ese mes.     

“Conversé con el distribuidor que vive en la zona y contestó que 
no se podía pagar, pero al momento dijo que esperara. Buscó en 
un listado que tenía, me pidió 36.00 pesos y alegó que a partir de 
ese día los recibiría. Me llevaron los nueve periódicos. A media-
dos de ese mes estuvo en mi casa, trajo un periódico y pidió que le 
abonara la cuota correspondiente a junio. Le entregué la misma 
cuantía, 36.00 pesos.

“El pasado 30 de mayo estuve en la unidad de Correos de Puer-
to Padre. Me atendió un compañero muy respetuoso, demostran-
do profesionalidad. Sin embargo, buscó en varios listados y no 
apareció la constancia de que hubiera pagado mayo y junio. 
Requirió que debía liquidar la cuota de mayo y aclaré que lo hice 
en los primeros días de ese propio mes. Respondió que él no 
podía hacer nada, pues era chofer y estaba allí ‘aguantando aque-
llo’. 

“Le pedí que localizara al cartero, nombrado Armando. Me infor-
mó que el día anterior lo habían despedido por un grupo de quejas 
en su contra. Este proceder evidencia una actitud de estafa y, de 
quedar impune, sería darle una patente a ladrones y sinvergüen-
zas. En estos momentos silenciar casos así crea más problemas.

“Desde hace varios meses, los carteros que traen la prensa  
cobran las suscripciones sin entregar comprobantes. Confiamos 
en que esta situación tenga la atención y respuesta que amerita”, 
resalta la carta enviada por Díaz Ávila.                                

Violar los límites máximos para A PLAGA de ruidos y conten- Y ese espacio común que 
una correcta habitabilidad de los tos anda suelta, acompaña requiere del respeto de todos, la 
decibelios establecidos como sin medida a la violencia física. calle, no la contamine ni tampo-
normales (55) es altamente per-En lo particular me sabe a desor- co lastime a sus paisanos así no 
judicial al oído humano.den e indisciplina, falta de edu- más. Muchas madres en medio 

cación,  malas costumbres, de apagones y mosquitos consi-No es capricho levantar las aler-
irrespeto a la convivencia ciuda- guen dormir a sus niños. No es tas contra el ruido, sobre el cual 
dana y, fundamentalmente, pro- existe entre las personas cierta justo que un desfile de motos y 
fanación ambiental. Creo que percepción de riesgo, pero no el motorinas, o un vecino irrespon-
hasta los desagradables prota- alcance real de cuánto enferma sable, les rompa el ya alterado 
gonistas se sienten con algún a largo plazo, si no inmediato. equilibrio  emocional y hogare-
grado de impunidad o poder. De Considerado un agente invisible, ño. Tampoco vale que sean las 
lo contrario, cómo circulan sin un pocos asocian sus malestares multas las “controladoras” de mínimo rango de prudencia por en determinados sitios con la todo. Ni que se apliquen “a unos nuestros barrios y agreden la ciu- exposición a emisiones sonoras sí, a otros no”.dad de tal manera.     de altos decibeles. Nada se logra con sancionar al Por suerte, no todos los con- Los estudios revelan que oca- ciudadano común si en las activi-ductores de motos, motorinas, siona pérdida progresiva de la dades públicas y comunitarias cocotaxis, vehículos, coches, audición, cansancio, interferen- se ponen los “megabafles” multi-bicitaxis y pachangas son agre- cias en la comunicación, pertur- plicando por “N” los decibeles sores sonoros. Incluso, llevan su bación del sueño, irritabilidad, permitidos. El ruido es malo, música y con el derecho que le estrés, disminución del rendi- silencioso para causar su daño, asiste la escuchan desde sus miento y la concentración, dolor mortal con el tiempo. Actuemos, caseteras, pero con modera- de cabeza, agresividad, altera- aunque el país carezca de los ción. Los otros, al parecer, igno- ción de la presión arterial y del sonómetros y la tecnología ran que contaminar el ambiente ritmo cardíaco, problemas de requerida para demostrar su es sancionable, aunque todavía estómago, disminución del siste- potencia y efectos sobre noso-estemos muy lejos de concienti- ma inmune y estados depresi-

tros.zarlo y sancionarlo. vos, entre otras anomalías.   
No se trata de callarnos ni En Cuba existen varias normas Llegan las vacaciones y la casa 

esconder la alegría. Justo lo con-jurídicas para regular el ruido y vuelve a los tiempos del bullicio 
trario. Es vivir en la cultura de un promover un paisaje sonoro salu- perenne, entre calores intensos 
ambiente sonoro natural, agra-dable, sin contar que en el 2015, y muchas complejidades domés-

a nivel de Gobierno, se crearon dable y sano. Respetemos este ticas. Estar contentos, celebrar 
corto viaje por la tierra y, más Comisiones de Enfrentamiento a la vida, a pesar de todo, es una 

la agresión por ruido. que todo, la salud de los niños. actitud inteligente y positiva, 
Si se levanta la voz, que sea necesaria…pero cuidado con las Sin embargo, cada día es evi-
para exigir silencio. Esa bulla agresiones sonoras bajo techo y dente la necesidad de ponerle 
estridente mata y lo hace lenta-el volumen de los audífonos en freno a esta dañina invasión 
mente. Razone antes de poner sus oídos. No perturbe el acústica y respetar lo que hace-

ambiente de los más pequeños.mos a favor de nuestra salud. el altavoz.

Ruidos  y contentos  

Por Graciela Guerrero Garay

Turismo y desarrollo energético sostenible 
en convención de universidad tunera

tria sin chimeneas debatieron vas para la sustitución por otro misma industria. Hace falta una 
sobre temas como estrategias de producción nacional del flo- voluntad política a nivel nacio-
de comercialización, creación y culante importado, que se utili- nal de las principales autorida-
planes de mejoras a los servi- za en la clarificación de los des y, de hecho, está saliendo a 
cios y uso sostenible de la ener- jugos de la caña de azúcar. flote gracias a ese impulso”, 
gía. Igualmente, dedicaron un expresó Rodríguez Peña.También se expusieron pro-
espacio para una expoferia con yectos que, de tener éxito, per- Los organizadores de la Pri-
platos y bebidas elaborados por mitirían emplear un biolubrican- mera Convención de Turismo y 
educandos de la carrera de te obtenido de la caña de azúcar Desarrollo Energético Sosteni-
Turismo. en lugar de los usados ahora, ble esperan efectuar citas simi-

 “Este tipo de eventos brinda resultantes del procesamiento lares anualmente, a fin de siste-
nuevas ideas al diseño de pro- del petróleo y que deben ser matizar los nexos entre los aná-
ductos y destinos, a la diversifi- adquiridos fuera del país. lisis académicos de estos 
cación de la oferta, a mejorar la aspectos y sus potenciales “Está demostrado que tiene 
calidad de los procesos de res- zonas de aplicación en este que haber un empeño, no basta 
tauración y los de gestión del territorio.con la academia, ni con la 
destino como tal”, opinó la más-
ter en Ciencias Glency Ramírez 
Ferreiro, coordinadora de la 

gía por su propia manera de tra-
carrera de Licenciatura en 

bajar. Entonces, por supuesto, Turismo en la Universidad de 
debe realizarse un uso eficiente OS ÁMBITOS claves para el Las Tunas.
de la misma y adaptarse al cam-futuro de esta provincia del “Desde el primer momento en 
bio climático, haciendo sosteni-oriente cubano, turismo y desa- el que se pensó abrir esta carre-
ble su desarrollo y mitigando su rrollo energético sostenible, con- ra se hizo con el objetivo de apor-
impacto en el medio ambiente. fluyeron en la Primera Conven- tar elementos que, desde la 
Por eso laboramos los dos de ción organizada por la casa de parte teórico-práctica, se nece-
conjunto”, explicó Daniel Rodrí-altos estudios aquí y en los salo- sitan para desarrollar este pro-
guez Peña, director de la Uni-nes del hotel Las Tunas de esta ceso en la provincia”, comentó.
dad de Desarrollo e Innovación ciudad. Mediante dos talleres Al mismo tiempo, en el segun-

simultáneos, expertos en del Centro de Estudios de Efi- do taller se expusieron tres pro-
ciencia Energética y Procesos ambas materias presentaron yectos de investigación, rela-

investigaciones enfocadas en Tecnológicos, de la principal ins- cionados con las fuentes reno-
el progreso de una y otra área titución de la Educación Supe- vables de energía y el desarro-
de estudio. rior en suelo tunero. llo de productos y trabajos en la 

“El turismo es uno de nuestros Estudiantes y profesores espe- Industria Azucarera. En dicho 
mayores consumidores de ener- cializados en la llamada indus- foro se dieron a conocer iniciati-

Por István Ojeda Bello
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las ocho localidades. También explicó Sacar adelante la industria local es la 
que la calidad de la madera ralentiza la mayor tarea de quienes laboran en el sec-
faena. “Esta debe tener una calidad espe-tor constructivo en Las Tunas. Así quedó 
cífica. Existen las condiciones para la demostrado durante una evaluación del 
realización de nuestras producciones y programa de producción local y su siste-
ya se hicieron siete módulos de puertas y ma de trabajo, liderado por el ingeniero 
ventanas.Tomás Vázquez Enríquez, director del 

“El segundo mayor problema que Grupo Nacional de Producción Local y 
enfrentamos es el relacionado con los Venta de Materiales, junto a las máximas 
precios. Somos conscientes de que autoridades del Partido y el Gobierno en 
están por encima de la adquisición del la provincia.
pueblo, pero sucede que obtenemos la La utilización de arcilla y barro en la 
mayoría de las materias primas a través fabricación de materiales, la erradica- de mipymes. A esto se suma la ficha de 

ción de pisos de tierra a través de exten- costo que pone el Grupo Empresarial de 
sores y la evolución del Programa de la Comercio”.
Vivienda fueron los asuntos principales 

Ante estas dificultades, la autoridad 
del encuentro. Se habló de la importan- nacional enfatizó en la importancia de 
cia de la industria municipal porque allí preservar la carpintería para los encar-
están los hombres que definen y hacen gos estatales y de fortalecer alianzas 
los materiales de construcción para la entre las empresas del sector. Tal es el 
edificación de viviendas y el cumplimien- caso de Provari, que posee el cemento 
to de los encargos estatales. necesario para los pisos y las cubiertas. 

Vázquez Enríquez intercambió con los Asimismo, cuenta con clavos a un precio 
presentes sobre uno de los recursos menor que los ofertados por los trabaja-

dores no estatales, así como los encade-más importantes que se encuentran en 
namientos con la Empresa de Recupera-el territorio: la cal. La misma tiene 118 
ción de Materias Primas. Esto se debe a usos, incluyendo el ahorro del cemento. 

presentan las peores condiciones, y das. Eliminar las cuarterías es otra de la asignación de 73 toneladas de plásti-Al respecto, dijo, “hay que fomentar su 
estas aumentaron como resultado de las las tareas por cumplir, pues aún quedan cos que tiene la provincia para la produc-elaboración en todos los municipios, y 
intensas lluvias del presente mes. cuatro en el municipio cabecera y una ción de tuberías, mangueras y conexio-más cuando contamos con potencialida-

en “Amancio” que debe desaparecer al La cantidad de pisos de tierra por erra-nes sanitarias. des en la zona norte de la provincia, espe-
cierre de este año.dicar en la provincia es de 10 mil 900. URGE AVANZAR EN EL cíficamente en ‘Jesús Menéndez’ y Puer-

Gracias al extensor que se utiliza aquí “Para sacar adelante todos los proyec-PROGRAMA DE LA VIVIENDA to Padre”. 
para ese fin, este año se previó una cifra tos urge desterrar la morosidad. Esto Según informó Reynold Miguel Díaz, El vínculo entre los organismos fue otra de tres mil 775, pero hasta la fecha solo incide en el país, además del papeleo; y subdirector general de la Dirección de la temática tratada. Se esclareció que no se han podido eliminar 139. “Por las las autoridades involucradas tienen que Vivienda del Ministerio de la Construc-se puede alejar de la construcción a la intensas lluvias de los meses de mayo y tomar decisiones exactas en los tiem-

ción (Micons), al cierre de mayo el país Empresa Forestal, entidad encargada junio se reportaron 52 afectaciones, y ya pos establecidos”.
estaba a un 13 por ciento de la culmina-de los aportes de la carpintería y de ges- se han resuelto 36, lo que representa el De todo este debate, en el que intervi-
ción de células básicas y Las Tunas a un tionar la madera para la elaboración de 69 por ciento de solución”. nieron cada una de las partes que inte-

módulos de viviendas, una novedad den- 15 por ciento. El llamado del directivo estuvo dirigido gran el sector constructivo, quedó claro 
tro del sector. Igualmente, hizo referencia al fondo a proteger, ante estas situaciones clima- que se debe propiciar el expendio de 

habitacional, del cual el 71 por ciento se Osmel Fernández Cruz, director de la tológicas, a quienes construyen por recursos a la población, como parte de 
encuentra en buen estado. Respecto a Empresa Forestal aquí, expresó que tra- esfuerzo propio, y darles prioridad a la las misiones de las entidades de la Cons-
esto, “Amancio”, Jobabo y Majibacoa bajan todas las líneas de producción en hora de la venta de materiales en las tien- trucción.

El Programa de la Vivienda bajo la lupa 
Por Dayana Menzoney Justiz

Alejandro Sao Peña es un el semillero y luego la siembra y varon dos caballos, una yunta 
hombre que no se rinde con faci- cosecha. Todo se entrega a la de bueyes y una vaca. También 
lidad. Cualquiera en su caso cooperativa de créditos y servi- me robaron producciones de 
habría “colgado los guantes”. cios (CCS) 35 Aniversario, a la cebolla, maíz y ají pimiento”.
Sin embargo, decidió dar un que pertenezco”. En sus tierras, Sao aplica la 
nuevo rumbo a su intención de En sus casi 44 hectáreas, en agroecología y aprovecha el 
ser útil, porque de los contra- la zona de La Veguita del muni- estiércol para mejorar los sue-
tiempos también se aprende. cipio de Las Tunas, también hay los porque no hay fertilizantes. 

Todo comenzó en su infancia, espacio para medio centenar de Disfruta cada acción y no se 
pues es nacido y criado en el arrepiente de ser campesino, a cabezas de ganado. Tiene una 
campo, nieto de campesinos pesar de que es una decisión docena de vacas en ordeño y 
que sembraban tabaco. Apren- compleja en la que hay momen-todos los meses entrega cerca 
dió y se quedó con esas ense- tos buenos y malos.de 500 litros de leche. Entre 
ñanzas. Las puso en práctica ambas actividades y otras “Es muy difícil porque la fuerza 
durante tres años, pero un día la de trabajo está muy escasa. Por tareas transcurre cada una de 
casa de cura se desplomó con una mañana de labor hay que sus jornadas.
la cosecha adentro. pagar cerca de 500.00 pesos. “Me levanto muy temprano, de 

Se lamentó, es cierto. No obs- Pero es que, aunque les madrugada. Tomo un poco de 
tante, se sintió vivo y joven para pagues, no aparecen los obre-café y comienzo a ordeñar. 
reiniciar su desempeño como ros. Por suerte, hemos tenido Luego llevo las reses al potrero productor agropecuario y direc- beneficios con los créditos ban-y regreso a la casa para desayu-cionó sus pasos hacia los culti- carios y otras medidas.nar y compartir un rato con mi vos varios y la ganadería vacu- “El primero fue de 296 mil esposa e hija. Después conver-na, labores que hoy ocupan su pesos para la chapea de mara-so con los obreros y les doy una tiempo. bú, sin intereses. Este de ahora vuelta a los cultivos.

“Me dediqué a la siembra de es de 967 mil para cultivos 
“Esa es una rutina que no granos, especialmente maíz; y varios. Estamos estirándolo, 

puede faltar porque ‘el ojo del a otros renglones, sobre todo, pues todo está caro. Por ejem-
amo engorda al caballo’. Hay los de ciclo corto. Gracias al Pro- plo, un pozo cuesta 150 mil 
que chequearlo todo para man-yecto de Desarrollo Rural Coo- pesos, y hay que hacer dos para 
tener el orden. Esto de evitar los perativo en la Región Oriental poder sembrar y que las plantas 
robos me ha hecho pasar (Prodecor), recibí un sistema de se gocen”.
muchas malas noches, aunque riego que cubre cuatro hectá- Este destacado productor se 
los trabajadores nos turnamos y reas. siente bien atendido por la coo-
todo está iluminado.“Además de maíz, ahí tengo perativa, e intenta cada día ser 

“La verdad es que se han desa-frijol, cebolla, col y tomate. A más útil. Poco a poco garantiza 
todos los sembrados les doy tado los delitos. No te dejan una sus propias semillas y enfrenta 

vaca, te acaban con todo, desde atención, pero la cebolla es el la vida con optimismo y alegría; 
cultivo que me lleva mayor dedi- la cerca hasta lo más mínimo se hace querer y respetar por 
cación porque primero se hace sus vecinos y amigos.que hayas sembrado. Ya me lle-

Sao tuvo voluntad para recomenzar
Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez 
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pues desde una misma toma se Entre medidas, proyecciones y Preguntarle sobre cuánto dis-
sacaban para dos personas y así una capacidad inmensa de fruta lo que realiza resulta inne-

soñar, donde a muchos les res- se ampliaban las capacidades cesario, basta con ser cómplice 
de ventiladores pulmonares”. de la felicidad desprendida a tra-tringe la imaginación, Analicia 

vés de su mirada. Como pez en Filgueiras Hernández brota Los escollos, de manera 
el agua se sumerge entre instru-pasiones en una profesión sin perenne, han formado parte del 
mentos, con el reto de convertir margen a la cotidianidad. La horizonte; sin embargo, la puer-
en realidad una idea o, en otras ingeniera biomédica, junto a los topadrese calza armaduras de 
palabras, facilitar el procedi-demás integrantes del Comité espíritu para imponerse al desti-
miento sanitario. no. Los temores siguen de largo, de Innovadores y Racionaliza-

Filgueiras Hernández apenas “Llevo muy pocos años de tra-dores (CIR) en el Hospital Gene-
parpadea ante ellos.bajo y estar en un lugar donde ral Docente Guillermo Domín-

todos los días aprendo algo nue-guez López, en Puerto Padre, “Además de ingeniera también 
vo, sobre todo, de electromedici-constituye una fuente de luz en soy madre y discapacitada. 
na, me hace sentir muy satisfe-tiempos con escasos recursos; Desde pequeña he enfrentado 
cha con la profesión que ejerzo. de ahí el virtuosismo de encon- cualquier obstáculo que se inter-
Desde que comencé a trabajar trar soluciones a raíz de elemen- ponga en mi desarrollo y nunca 
estoy en este colectivo, que me tos asequibles. le he tenido miedo a cómo soy. 
abrió las puertas y me ha ense- Hasta el momento nada de eso Desde temprana edad, Anali-

me ha imposibilitado. Mis com-ñado siempre un poquito más.cia, con seguridad absoluta, tente en la sociedad, debemos mujeres de un ingenio sin lími-
pañeros me ayudan en todo lo “Es un mundo muy fascinante. conocía el rumbo de sus pasos tes significan las pulsaciones ser realistas, en este gremio 
que necesite y mi discapacidad en la vida. “Siempre me gustó el Realmente me gratifica mucho del gigante médico de la Villa nosotras enfrentamos más difi-
no ha significado un freno para área de las matemáticas y física. la innovación. Cuando la etapa cultades que los hombres, pero Azul. El rostro de Analicia figura 
mi desarrollo.de covid-19 fue todo un orgullo Vi la opción de una carrera que eso no puede ser motivo para dentro de los héroes desconoci-

“En el futuro quiero seguir saber que los electromédicos relacionaba la medicina y la inge- detenernos”. dos, quienes asumen la misión 
aprendiendo de la ingeniería, fuimos capaces de realizar inno-niería al unísono y opté por ella; de mantener la utilidad de equi-Si bien el deterioro deja verse 
mucho más siendo mujer por-vaciones que permitieron dar luego, cuando comencé a estu- pos con amplio tiempo de explo-en todas las direcciones, desde 
que, a pesar de la igualdad exis-más oxígeno a los pacientes, diar, me gustó mucho más”. tación.un pequeño local, hombres y 

Texto y foto: Gabriel Manuel Peña Ramírez

Analicia y las pulsaciones de un gigante médico

grado preparados en el Ipvce con 12 medallas de oro, 23 de Desde aquel grito de ¡Eureka!, 
antes e, incluso, después, la tunero para competir en estas plata e igual número de bronce 
humanidad habita en el perenne lides del saber e integró la prese- ocupamos el tercer escaño a 
anhelo de la celebración o el nivel de país”, explica el coordina-lección nacional por dos años, 
triunfo ante las tantas preguntas, dor de esta institución y entrena-gracias a sus óptimos resultados 
aún sin responder, acerca de la dor principal de Química.en la asignatura de Biología. 
vida y el universo. Nos hemos Con 24 estudiantes en la prese-“Ahora, mi perspectiva es reali-comprometido con el conoci-

zar el año de Servicio Militar aquí, lección nacional, el “Luis Urquiza” miento, con la certeza de que “en 
cosecha hoy la siembra de déca-como profesor y entrenador de algún lugar algo increíble espera 

Biología”, sostiene. das, y exalumnos, disciplinados y ser descubierto”. Esa pasión por 
entusiastas, son “los entrenado-EL CENTRO PROVINCIAL aprender anida en las mucha-

DE ENTRENAMIENTO, PODIO res más comprometidos que tene-chas y muchachos del instituto 
LOCAL PARA UN OLIMPISMO preuniversitario vocacional de mos”, afirmó el propio Landrove, 
CUBANO E INTERNACIONAL ciencias exactas (Ipvce) Luis quien anda a la caza de alumnos 

Urquiza Jorge que integran pre- Que el Ipvce continúe siendo la de alto rendimiento académico, 
selecciones nacionales y el equi- nave insignia de la Enseñanza pero con el signo del buen cora-
po Cuba de las diversas asigna- Preuniversitaria en Las Tunas es, zón. 
turas en las respectivas Olimpía- en gran medida, gracias al talento En un país urgido de un hacer das. y al talante de educadores como colectivo de la juventud, de la 

“Para mí concursar es un placer Orestes Landrove Ramírez. ciencia como motor del desarro-y resulta tremendamente produc- Cubanos como él hacen, con su llo y de la conciencia en cada tivo”, afirma Héctor Manuel trabajo cotidiano, que sea el cono- acto, contar con estudiantes y pro-Domínguez, estudiante de once- cimiento el gran motor de una fesores motivados por aprender, no grado que representará a la nación en la que no abundan las 
enseñar y superarse resulta la Mayor de las Antillas en el riquezas materiales, pero sí las 
gloria. Por consecuencia, es, ade-encuentro Centroamericano de inteligencias, oportunidades 
más, la garantía de sostener el Química, en El Salvador, durante en el concurso y en los entrena-Consustanciales a la ciencia mediante, ¡claro está!

los primeros días de septiembre sueño - realidad de que las pro-mientos, también de cuánto han son la belleza, la bondad y la ver- “Hay tres grupos en el Centro del actual año. Como él, orgullo ducciones de la ciencia no sean crecido como personas y del dad; esa es la senda de un saber Provincial de Entrenamiento y rebosa Lianet Tamarit Tejas, presas del mercado. En el anoni-esfuerzo que las anima para que se construye desde la coope- buscamos alumnos que quieran quien será la exponente nacional tener “desempeños extraordina-ración para mejorar la vida de las mato quedan los nombres de tan-estudiar, deseen una preparación en la Panamericana Femenil de tísimos maestros que han cultiva-rios” en la actualidad y en el futu-personas. De esa manera se per- adicional y posean una conducta Matemática y ha encontrado en ro.cibe el entusiasmo de los concur- do buena semilla en sus discípu-y un proceder social admirables. su andar un camino libre de ses- santes de la asignatura de Física, los; cada medalla es culminación Y si de trazar porvenires se tra- Por nuestros resultados en las gos de género: “Generalmente el grupo más numeroso y el de e inicio de una larga cadena de ta, así anda ya Mario Zaragoza competencias nacionales, en los son los varones quienes predo-
mejores resultados en el país, Ricardo; fue miembro del primer sucesos que les impele siempre últimos 15 años hemos estado en minan en estas competencias y 
marcado por la huella del profe- a ser campeones del saber.grupo de estudiantes de noveno los primeros lugares y en el 2023, pienso que es muy bueno que las 
sor Alberto Mawad Santos, quien chicas participen y alcancen un 
por décadas fue el entrenador de desarrollo”, expresó a 26.
esa materia y formó a sus conti-
nuadores en tal labor.

Beneficiario de este método 
pedagógico es Adrián Arcenio 
Garcés Jiménez; concursa desde 
la Primaria y en la Enseñanza 
Media no ha detenido tal empuje. 
“Recientemente participé en la 
Mesoamericana de Física y me 
preparo ahora para la Iberoameri-
cana”, explica muy cerca de su 
compañero José Alejandro Rome-
ro Gil, otro de los apasionados 
por la ciencia. 

De lo anterior hablan con locua-
cidad Anisbeth Vidal Orasma y 
Elizet Quesada Hernández; dia-
logan de cómo han dejado “todo” 

¡En el Ipvce se forman campeones del saber! 

Orestes Landrove Ramírez. Mario, concursante de Biología. Lianet, concursante de Matemática. Héctor, concursante de Química.

Por Naily Barrientos Matos
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Del 28 de junio al 2 de julio se realiza en Las Tunas la Jornada Cucalambeana, dedicada esta vez al cumpleaños 194 de Juan Cristóbal Nápoles Fajardo (El Cucalambé), mayor poeta bucólico del siglo XIX en Cuba; al centenario de Haydée 
Santamaría; al poeta y artista de la plástica Renael González Batista y al aniversario 45 del Sistema de Casas de Cultura.  

cursos como el “Cucalambé” (es- ción de ese salón, donde resulta- de la Unión de Escritores y Artistas ción del libro Ay, guateque campesino, / que Hay que defender la  
trofa nacional de forma escrita) y ron laureados en la Artesanía, de Cuba, la filial de la Fundación , de Haydée Santamaría, y el I alegras todo el palmar/ con tu olor vida
“Justo Vega” (improvisada), sino Liliana Machado Galván, Margari- Nicolás Guillén y la casa iberoa- Salón Fotográfico Esencias de a limonar, / con los versos como 
de diversos certámenes, contro- ta Ayala Conde, Luis Mario Mila- mericana de la décima El Cuca- Mujer, que acoge la sede tunera trino, / como el lírico camino/ de la 
versias, canturías y espacios esen- nés Casas, Mirtha Zayas Montero, lambé exhiben muestras de paisa- de la Unión de Periodistas de flor en el sendero, / como vehe-
ciales como el Catauro de la Déci- Yaxzandro Cuba Amador y Érika je. Entonces, espectador, lléguese Cuba. mente mechero/ del candil en la 
ma, que elegantemente suelen Leyva. En cuanto al Paisaje, se hasta esas instituciones y disfrute comarca, / como el sonido que El Recital de Mujeres Decimis-
conducir escritores. alzaron con guirnaldas los autores de un arte bien criollo, de la mano enmarca/ el tintinear del torero. tas, la acostumbrada Feria de Arte-

Roberto Vázquez Hechavarría, de virtuosos del pincel como Wil-La parte teórica no se queda sanía, los juegos autóctonos, com-Escribo en octosílaba rima el 
Carlos Gutiérrez Sánchez, Luis ber Ortega y Roberto Vázquez rezagada en el Guateque Mayor peticiones de platos tradicionales, comienzo de este texto porque, 
García Hidalgo e Iván Antobarchi Hechavarría. de Cuba y, por ello, consta de dos el Encuentro Provincial de Agrupa-igual que Argel Fernández, uno de 
Hidalgo. plataformas vitales para expresar- Por otro lado, los niños mantie- ciones Musicales Del Son al Son, nuestros inspiradores de la pala-

se: el Coloquio Diversidad, Esen- Por su parte, en lo referente a nen dentro del jolgorio su espacio espacios caracterizadores como bra, defiendo con orgullo la frase: 
cia e Identidad, y el Iberoamerica- Décima Ilustrada conquistaron fijo Cantos de Colibrí, en El Corni- el Bohío Campesino, la elección “Díganme guajiro a mí, / que yo sí 
no de la Décima. En su agenda galardones, entre una treintena de to, y protagonizan otras iniciativas de la Flor de Birama, las galas noc-nací guajiro”. Ya llegó nuevamente 
figuran ponencias sobre punto obras, los dúos de artistas com- como el primer espectáculo que turnas, el homenaje a El Cucalam-la Jornada Cucalambeana y Juan 
cubano, humorismo en la espine- puestos por poeta e ilustrador, res- homenajea ahora a Juan Cristóbal bé desde la calle con su nombre y Cristóbal parece multiplicarse en 
la, la obra de Renael González y pectivamente, Antonio Luque Álva- Nápoles Fajardo, mayor poeta otros aderezos complementan la la nueva hornada de poetas. Tam-
asuntos inherentes a la Fiesta rez y Martha Cruz Hernández,  bucólico del siglo XIX en Cuba, rea- cita que apuesta por recuperar su poco faltan las “Rufina” y ese olor a 
Suprema del Campesinado Cuba- Adalberto Hechavarría y Bernardo lizado la víspera en la Plaza Cultu- esplendor.colador, maíz, yarey y otros aro-
no. Montoya Rodríguez, Misleydis ral.mas criollísimos, que se cuelan Así que, guajiro, ensille el caba-

Rodríguez Palmero y Katherine entre los bambúes de El Cornito Las artes visuales están bien Esta vez han nacido iniciativas al llo y, usted, dama de la campiña, 
Barbón Pérez, Bienvenido de Ávila para abrazar a cultores de la más representadas y visten de gala en estilo del Concurso Vestido de no se quede detrás, póngase una 
y Niurka Casanova. Asimismo, se auténtica tradición cubana.  el Salón Nacional de Paisaje, Déci- Guayabera, impulsado por el Cen- amapola en la enrevesada cabe-
reconoció con un premio a la pieza ma Ilustrada y Artesanía Popular, tro Provincial de Casas de Cultura, llera, la Jornada Cucalambeana Han venido a visitarnos amigos 
realizada por la majibacoense eco de las mejores creaciones pre- con el auspicio del Fondo Cubano espera por ustedes. Ya se escu-de otros países: México, Hondu-
Daimí Silva.  sentadas en más de 350 cucalam- de Bienes Culturales; la presenta- cha el laúd. Bienvenidos. ras, Chile, Timor-Leste, Dinamar-

beanas comunitarias realizadas En ese contexto, también se otor-ca..., y hasta de la nación de Cleo-
este año. El magno encuentro de gó el Sello 45 Aniversario del Sis-patra y las famosas pirámides. De 
las artes visuales destaca por su tema de Casas de Cultura a culto-esa mítica tierra nos acompaña el 
variedad temática, estilística y en res, agrupaciones e instituciones excelentísimo señor Maher El-
cuanto a materiales, acogiendo con un quehacer destacado en la Adawy, embajador de Egipto en 
cuadros pictóricos, muñequerías, defensa de nuestra idiosincrasia. Cuba, quien impartirá una confe-
tejidos (a crochet, en fibra, yarey y En ello clasifican los grupos porta-rencia. Además, se suman figuras 
guaniquiqui)..., e -incluso- una sin- dores Petit Dancé y Raíces Sone-que, por ser asiduos al convite, ya 
gular instalación con forma de ras; la casa de cultura Tomasa son parte imprescindible del jolgo-
nidos de pájaros. La huella de los Varona y sus homólogas comuna-rio como Emiliano Sardiñas, María 
talleres infantiles también se vis- les “Olga Alonso” y  “Anita Cruz”; y Victoria Rodríguez, Luis Paz (“Pa-
lumbró en ese apartado. los defensores de nuestra identi-pillo”), Orismay Hernández y Sindi 

dad Anais Ray, Ernesto Guevara, Manuel Torres.  Luego del tradicional desfile inau-
Ramón Batista y Argelio Puig. gural, el Consejo Provincial de las La “viajera peninsular” está de 

Artes Plásticas acogió la premia- Asimismo, el Comité Provincial plácemes y no solo a través de con-

Guajiro, el guateque ya llegó...
Por Yelaine Martínez Herrera

Cultores de tradiciones de unas ocho naciones participan del jolgorio, 
destacando por las delegaciones de México y Honduras.

La huella de los talleres infantiles se hace sentir en diferentes espacios 
como continuadores de nuestra tradición campesina.

La elección de la Flor de Birama no es un concurso de belleza, 
sino la representación de rasgos autóctonos de la mujer criolla.

Dentro del convite se entrega el Sello 45 Aniversario del Sistema de Casas de Cultura a cultores, 
agrupaciones e instituciones con un papel destacado en la defensa de la tradición campesina.

La estrofa nacional se erige protagonista de varios espacios como canturías, recitales 
y concursos alegóricos.La Jornada Cucalambeana abraza nuevamente la cubanía.
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La unidad empresarial de base 
agropecuaria (UEB) Granja 
Urbana vuelve a la acuicultura 
con prioridades mucho más cen-
tradas en la productividad a 
mediana y grandes escalas, ade-
más de un enfoque económico 
mucho mejor calculado desde 
las posibilidades de desarrollo 
que implica este programa en el 
municipio, el cual explota las 
potencialidades en la infraes-
tructura y en la adaptación nutri-
cional para los ciprínidos.

Alfredo Buedo Torres, director 
de la referida UEB, insiste en 
que, al margen de los problemas 
financieros de la entidad, que 
lógicamente le impone limitacio-
nes para el avance acelerado de 
este y otros programas, han podi-

hasta alcanzar el tamaño y peso ducc ión y  aprovechando do completar cinco estanques 
infraestructuras con condicio-adecuados para la comercializa-con un millón de alevines y tie-

ción, lo que dejaría buenas nen garantía de agua para conti- nes para el desarrollo de cipríni-
ganancias y fortalecería en unos nuar la siembra de larvas. dos constituyen una buena opor-
seis meses el entorno alimenta- tunidad para la Granja Urbana, De acuerdo con el directivo, la 
rio de Jobabo. en un contexto en el que necesi-idea es vender alevines para los 

ta salir rápidamente de su estan-Las oportunidades de la acui-embalses y dejar algunos estan-
camiento económico.cultura con bajos costos de pro-ques dedicados a su desarrollo 

Granja Urbana de Jobabo retoma 
programa de desarrollo acuícola

Texto y foto: Yaidel M. Rodríguez Castro 

con un empate ante México y con-Un total de tres preseas ha con- En la edición de Barranquilla 
tinuaba al cierre de esta edición seguido la reducida representa- 2018, los de la Mayor de las Anti-
con el partido frente a Jamaica.ción de Las Tunas en los Juegos llas se impusieron 2-0 en la final 

Centroamericanos y del Caribe ante México y confirmaron el En la reedición de la final de 
San Salvador 2023, todas fruto dominio en ambos sexos, Barranquilla 2018, el elenco 
del esfuerzo de Marcos Antonio casualmente frente al mismo cubano se quedó a instantes de Rojas y Diana Leyva en el torneo rival.

repetir la victoria de entonces de pentatlón moderno. Con menos opciones estaba al ante las mexicanas. Un gol sobre En la subsede de Santo Domin- cierre de esta edición el lanzador 
la bocina de Sofía Pérez, en el Carlos Juan Viera. El serpentine-go, República Dominicana, 
minuto 60 de juego, le permitió a ro de los Olmecas de Tabasco Rojas se adjudicó el miércoles la 
México igualar el choque. tuvo una apertura difícil el día medalla de plata en el relevo, 

inaugural y cargó con el revés Cuba había abierto el marcador acompañado por Léster Ders. El 
4x0 ante el favorito combinado título fue a parar a manos de la por intermedio de la tunera Yunia 
mexicano.dupla de México, con diferencia Milanés. La estelar atacante, radi-

Después, los dirigidos por de 47 puntos en el acumulado e cada ahora en la ciudad de 
Armando Johnson volvieron a igual número de segundos en la Camagüey, puso delante a su 
caer dramáticamente ante Puer-decisiva carrera láser. equipo en la fracción 12 con un to Rico y vieron comprometidas Diana Leyva y Delmis Pérez se buen disparo raso. seriamente sus aspiraciones de llevaron los metales bronceados En el exigente partido efectua- avanzar a la disputa del título.

en la rama femenina. Las cubani- do en el Parque del Este de la Este jueves, Cuba enfrentaba tas habían entrado segundas a la capital quisqueyana, Santo una doble jornada en la que se última prueba, la carrera, detrás 
veía las caras con El Salvador y Domingo, la también tunera de las guatemaltecas de Centro República Dominicana.Sunailys Nikle fue una de las titu-formarse con el tercer escaño. lugar el relevo 4x400 para hom-Caribe Sports, pero ambos due-

Por último, la auxiliar Claudia lares, mientras que Alexyane bres. tos fueron rebasados por las favo- En la lid individual, Leyva había Tarín jugará con el joven equipo Ramírez partió desde el banqui-ritas mexicanas, que se llevaron ocupado el séptimo puesto, al De acuerdo con la colega Gre- de voleibol un torneo que será llo. Nikle, junto a Yunia Milanés y el oro con 494 unidades. Las cha- tiempo que Marcos Antonio tel Tamayo, enviada especial de muy complicado. Yuraima Vera, aspira a conseguir pinas, con 461, se quedaron con Rojas entraba quinto en la com- la Radio cubana a los Juegos, el 
La delegación de México domi-petición para hombres.la plata por delante de los 421 su tercera presea dorada en velocista Reynaldo Espinosa no 

naba ampliamente el medallero puntos de las antillanas. estas citas.viajó por estar lesionado, en   LO MEJOR, ¿POR VENIR? de los Juegos Centroamericanos Antes, Cuba había ganado dos tanto la jovencita Marian López, En la rama masculina, el tunero Las principales esperanzas y del Caribe San Salvador 2023, 
terceros puestos, por intermedio incluida sobre el final, estará com- Moisés Torres actúa como tuneras de escalar hasta lo más con acumulado de más de medio 
de Léster Ders en la lid individual pitiendo el propio viernes en los segundo portero de la escuadra alto del podio podrían estar en centenar de metales áureos. Des-

tres mil metros con obstáculos.y de la propia Leyva, acompaña- las piernas del velocista Yoandys cubana que comenzó su accio- pués, Colombia y Cuba ocupa-
da por Juan Pablo Velázquez, en Lescay y en los bastones del ban los puestos dos y tres de la El torneo de softbol para nar con goleada de 4-1 sobre los 
el relevo mixto. hockey sobre césped, que cita regional.locales dominicanos.damas, por su parte, comenzará 

defiende su corona en ambos Esta prueba coronó igualmente este 2 de julio y Cuba tendrá a 
sexos, aunque no puede descar-a la representación de México, varias escuadras como rivales 
tarse que Rosángela Jardines y que completó la carrera 44 muy serios, sobre todo las actua-
el equipo de softbol consigan un segundos por delante del dúo les campeonas de Puerto Rico, 
resultado similar.guatemalteco y aventajó en un además de México y Venezuela.

minuto y 18 segundos a los cuba- El venidero lunes 3 de julio, en La selección antillana tiene un 
nos. Los mexicanos acumularon horas de la noche, está previsto boleto asegurado para la Copa 
1357 puntos, seguidos por la el relevo mixto del atletismo, en Mundial 2023, que comenzará el 
dupla chapina (1313) y la de el que Cuba saldrá como una de 18 de julio en la ciudad española 
Cuba, que consiguió 1279. las postas favoritas sobre la pista de Valencia. Allí, en el grupo B 

del estadio nacional Jorge “El del certamen, enfrentarán a las Leyva y Velázquez protagoni-
Mágico” González, de San Sal- boricuas, además de los elencos zaron una muy buena competen-

de España, Sudáfrica, China y vador.cia y llegaron a la decisiva carre-
Países Bajos.ra láser con posibilidades de una Tres días más tarde se efectua-

mejor ubicación, pero allí cedie- Igualmente dura será la justa rá la prueba de 400 metros lisos, 
ron casi un minuto con respecto de hockey sobre césped para muy complicada para Lescay, 
a los mexicanos y debieron con- damas, que comenzó para Cuba mientras que el viernes 7 tendrá 

Plata y bronce mientras se espera por el oro
Por Dubler R. Vázquez Colomé 

LAS TUNAS EN LOS CENTROCARIBES 2023

Diana Leyva y Marco Antonio Rojas.
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Nuevas oportunidades para el Añadió que en nuestro país 
uso racional de los recursos pro- ese servicio no se contabiliza, y 
pone el Proyecto Ecovalor, ante el llamado de sustituir 
incorporando consideraciones importaciones y exportar pro-
ambientales múltiples y sus ductos nacionales la captura de 
implicaciones económicas en el carbono se puede convertir en 
manejo de los paisajes, bos- una manera de ingreso en divi-
ques y sectores productivos en sas.
Cuba. La captura de dióxido de El área protegida La Isleta 
carbono es uno de los servicios Bahías de Nuevas Grandes se 
ambientales que potencia en la inserta en Ecovalor. El coordina-
provincia de Las Tunas. dor del Proyecto en Manatí, 

Los mecanismos de desarrollo Arsenio Cruz Rodríguez, dijo 
limpio son aquellas inversiones que en las parcelas selecciona-
con tecnologías de producción das se midió la altura de los árbo-
energética eficientes que permi- les, el grosor de los troncos y de 
ten obtener derechos de emi- la corteza, para estudiar la evo-
sión a las empresas que los lución de estas plantas, conocer 
ponen en práctica, así lo explicó la retención de carbono en nues-
al sitio web Tiempo21 el máster tros bosques y así mejorar la 
en Ciencias Amado Luis Palma atmósfera.
Torres, coordinador en el territo-
rio.

“El Proyecto, una idea renova-
dora en la política ambiental 
cubana, viene a enseñarnos 
cómo valorizar bienes y servi-
cios desde una óptica económi-
ca de los ecosistemas. Se trata 
de cambiar nuestra mirada 
hacia los bosques y no verlos 
solo como madera, sino también 
apreciar otros servicios, que 
pueden ser la emisión de oxíge-
no y la absorción de carbono”.

Estudian niveles de captura de carbono 
Por Esnilda Romero Mañas
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Un periodista fuera de “tallas”Un periodista fuera de “tallas”
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Por Yuset Puig Pupo

V

Con Julio César Pérez Viera, uno de los forjadores de las primeras páginas del periódico 26, comenzamos este mes de celebraciones por 
nuestro 45 aniversario. Siga nuestras plataformas digitales y las próximas ediciones de este semanario para que conozca, en la voz de 
algunos de sus protagonistas,  la historia de la prensa escrita tunera  

en la actual carnicería especia- boxeo acompañado de una foto ron a apoyar la ampliación de la 
lizada; y a trabajar se ha dicho de Domingo Urrutia, Héroe programación de 24 horas de 
porque aquellas hojas debían Nacional del Trabajo, cortando Radio Victoria y dije que sí. 
llenarse todos los días. caña y con una impresión tan Había que dar el paso al frente 

clara que se podían distinguir porque la militancia tenía su “Constituyó una etapa linda, 
hasta los dientes. José Infante peso. Me fui con Miguelito, Rosi-de motivaciones y deseos de 
Reyes, el director, me quería ta Velázquez y Wálner Ortega. aprender. Hacer el Periódico 
matar, y no era para menos”. Claro que la emisora termina era una proeza que se lograba 

enamorando a cualquiera…letra a letra. Ese nacimiento fue “Después Juan Emilio regresó 
de las inspiraciones más gran- y yo volví a lo mío. No se me olvi- “Aprendí mucho, como en mi 
des que tuve en la juventud. da el acto político en Puerto primera escuela en Radio 
Después llegó el linotipo y el pro- Padre que tuve que cubrir. En Libertad. Incluso, me desem-
ceso era, incluso, más lindo. ese tiempo 26 andaba sin carro peñé como jefe de Información 
Recuerdo que todos los mucha- y tuve que ir en lo que cogiera. y vi a gente talentosa formarse, 
chones esperábamos en la Llegué temprano en la mañana, crecer y hacer historia.
calle Colón hasta medianoche pero la bronca fue para virar. “A Progreso llegué por inicia-
para tener la edición impresa de Ningún dirigente me quiso traer tiva propia. Un día coincidí con 
primera mano y disfrutar el olor y vine a aparecerme a las 8:00 Misael Enamorado, primer 
de los ejemplares. pm al Periódico. secretario del PCC en aquel 

“Con los años el grupo se vol- “Querían regañarme, pero ni momento, le propuse crear la 
vió familia y no me canso de modo. Quiso la suerte que corresponsalía y me dio carta 
decirlo, fue el colectivo en el Faure Chomón, primer secreta- abierta. Allá fui a negociar con 
que mejor me he sentido. Los rio del Partido Comunista de Andrés Mazorra. No existía la 
nombres se volvieron impres- Cuba (PCC) aquí, en ese enton- plaza y la crearon. Desde aque-
cindibles: Justo Vega, Roberto ces, fuera a revisar la impresión llas fechas han pasado 25 años.
Escobar, que era un muchachi- y allí le conté lo sucedido. Se “Soy fundador de las corres-
to cuando entró a trabajar con comprometió a que tendría una ponsalías, con todo el tiempo, el 
gran modestia, sencillez y una respuesta y sí, a partir de ese afecto y compromiso que eso 
lealtad hacia los amigos que no día se consideró más a los conlleva. Te cuento que me jubi-
ha cambiado nunca… reporteros, respeto que nos lé en diciembre del 2021 y unos 

merecíamos. Desde el saludo, “Nos veo ahí todavía, en el meses después la directora de 
la merienda y almorzábamos nuevo local que era la actual Progreso me convidó a regre-
juntos, sin distinciones.emisora Radio Victoria. Las sar y volví. Queda mucho por 

ocurrencias de Oscar Góngora, “Confieso que sentía predilec- decir…”.
el Brujo, nacieron allí para ame- ción por los trabajos críticos y ENTRE EL PERIODISMO, 
nizar la faena. El colectivo era por eso me busqué muchos pro- LA VIDA…una ‘escopeta’: estaba Roberto blemas. Me llevaban todas las 

Es el más pequeño de cinco Doval, Freddy Pérez, José semanas a la sede del PCC 
hermanos y fue el consentido Infante, Juan Soto y Nelson para un análisis y la verdad 
de sus abuelos, con quienes Marrero, que se desempeñaba cuando no me mandaban a bus-
vivió desde chico. Asegura que como subdirector y fue el profe- car yo me sentía mal. Tuve líos 
de su abuela, Mamita, debe sor de todos nosotros. legendarios, como el originado 
haber aprendido Fidel Castro la por un reportaje en la Empresa “Zamora Paadín ejercía de frase “aquí no se da limosna, se de Mantenimiento Constructi-jefe de Información y nos daba comparte”. Recibió formación tado por ayudar a sus abuelos, vo, en Puerto Padre. Demostré con el ‘cinto’ cuando metíamos como maestro primario porque dijo que sí; y rayando el alba fue que se habían pagado obras ALÍA lo mismo la guardarra- la pata. A mí me extendía tre- no pudo evadir el llamado de la a ver a Juventino, quien históri- que nunca se construyeron.ya anegada en polvo, con mendas zurras por los leads, el Patria. Trabajó gratis, un año, y camente distribuía la prensa en las molestas piedrecitas obli- orden de prominencia, los “De ahí aprendí que siempre cuando cumplió los 18 recibió la la región de Jesús Menéndez y gando a zigzaguear entre la cau- párrafos muy grandes. Pero hay que dejar un 30 por ciento paga de manera retroactiva. El solicitó el puesto de ayudante, tela y el sol, atizado en el lado después, por la tarde, te abra- de la investigación, lo más pro- salario era de 86.00 pesos men-pero el hombre le aseguró que derecho del rostro, que los res- zaba y todo estaba zanjado”. blemático, para cuando te lla- suales.allí no hacía falta nadie. quicios de fango en los alrede- men a contar. Recuerdo que Por más que lo envuelva en Dice que con el periodismo el Luego supo que su relación dores de Chaparra. Cualquier ese material tuvo réplica y yo bromas, Julio rememora que amor fue a primera vista. escenario parecía práctica- con el periodismo sería un tanto rematé con una contrarréplica recibió una preparación riguro- Bromea sobre su talla pequeña, mente “inviable” para el perio- más íntima. ¡El curso iba en potente, porque me había pre-sa y mucha ayuda de los cole- la misma estatura con la que dista que germinaba desde Cas- serio! Agarró la maleta de made- parado para eso. Un periodista gas más avezados. A la par se gusta encararse... Y se transmi-carero, pero no había fuerza debe ser ante todo un investiga-ra, echó algunas ropitas y vino a formó en la Universidad de San- te de generación en generación capaz de dejarlo vestido cuan- dor y no puede sentir miedo.Las Tunas para hacerse repor- tiago de Cuba y agarró la con- la “leyenda” de que defendió al do se cerraba el penúltimo tero. Rossano Zamora Paadín fianza para sobrevolar los hori- “Después escribí “Ya comen- sector cuando un alto dirigente botón de la camisa impecable zontes de sus sectores que zaron mal”, otro reportaje rela-dictó los primeros apuntes de del país preguntó de manera que lo resguarda aún, 50 años cionado con la construcción del eran el Ministerio del Interior (Mi-su discreta libretita. Al mes peyorativa y reiterada qué pro-después. mercado La Blanquita sobre un nint), los Comités de Defensa regresó a Chaparra como jefe ducía la prensa.Era un espectáculo de lujo. arroyuelo; tengo la satisfacción de la Revolución (CDR) y otras del Centro de Información y un Se vanagloria de haber entre-de que se corrigió el proyecto. Cuenta que se auxilió del abue- organizaciones políticas y de poco después llegó la “Tesla” a vistado tres veces a Fidel Cas-lo para que le habilitara una Un directivo del sector me bauti-masas.su vida. tro. Deshojo una recopilación zó con el nombre de ‘lengua de carretilla donde trasladar la gra- “SI VAMOS A DECIRLO, de los premios de su vida, inter-  DE LOS ALBORES DE taladro’ y aquello me supo a elo-26badora Tesla, un “armatoste” QUE SEA COMO ES” gio, aunque él fue sancionado nacionales, nacionales y pro-difícil de mover, y con ella trans- “Por aquella época Freddy “Recuerdo mi primer regaño por falta de respeto. vinciales y estoy segura que no mitir cualquier acto o actividad Pérez Pérez era corresponsal grande, que me llevó hasta una podría enumerarlos. Destaco: cultural de aquellos parajes. “Me gané de golpe la populari-voluntario en Delicias. Cada día amonestación pública. Juan El Micrófono de la Radio, Perio-Remolcaba el “andamiaje” dad aunque no la buscara. Los se aprendía algo nuevo y se Emilio, ya al frente de la sección dista de Mérito y el Premio por la detrás de la bicicleta y fueron mejores trabajos que hice salie-reportaba desde los montes. En Obra de la Vida. deportiva, había salido de muchas las veces que ante la ron de los comentarios de la 

ese contexto nació El Cañazo, misión y cayó sobre mí la res-multitud reunida el equipo se gente común que me paraban Pero la voz se le entona cuan-
un boletín de corte crítico en el en la calle y me contaban sus ponsabilidad de llenar cada día desentonaba y no había modo do habla de los suyos, y el orgu-
que se rendía cuenta sobre el de hacerlo grabar. problemas. Debo aclarar que más de media página. Aquello llo por sus seis hijos es casi tan-
estado de la molienda, la siem- para ellos escribía. Mis mayo- gible. En su tropa no faltan médi-era tremendo y no había des-Preguntar por Julio César 

res críticos y los dos primeros bra, el corte de caña. No se cos, tecnólogos, ama de casa, canso.Pérez Viera, entonces, llevaba 
correctores a los que les daba a militares ni ajedrecistas. Tam-escapaba nadie… Esa ha sido a una oficina aclimatada, cual “Yo siempre andaba corrien- leer mis propuestas eran poco la mirada limpia de su emisora comunitaria, en Cha- mi mejor etapa de periodista, do. Esa jornada, José Gómez, Robertina, la auxiliar de limpie- esposa, las risas de las nietas o parra, allí se transmitía cada día sin serlo…”. boxeador ‘colombiano’, ganó el za, y Luisito, el chofer”. el desespero de sus perritos.de 6:00 a 6:30 pm el acontecer Campeonato Mundial de Boxeo En el año 1978 armaron un No en vano mereció convertir-de toda esa zona rural. Por Va por las calles sin prisas por-equipo de reporteros y lo con- y era un acontecimiento rele- se en corresponsal del periódi-Radio Libertad se difundían que ahí, en cada acera, está el vante. Apurado le dije a Miriam, centraron en la actual Agencia co Granma, responsabilidad los debates en los que siempre tema del comentario de la tarde. la archivera, que me hiciera el Cubana de Noticias (ACN). En que asumió con las mismas colaba su tono distintivo: la críti- Cierto colega lo elogió alguna favor y buscara un cliché, espe-ese reto descansaba los albo- ganas de contar historias y con ca, y rememora que aquella vez por aquello de sortear los cie de plantilla donde se impri- las que continuó escribiendo res del primer periódico que media hora tuvo tanta trascen- obstáculos siendo el hijo de un 

mían las fotos sobre metal) de para su diario local.nació con el nombre 26, siem-dencia que “no hubo nadie más carbonero, pero Cascarero con-
algún ‘prieto’, porque al final la pre es.popular a lo largo y ancho de los TRAS LOS UMBRALES DE tinúa en los ojos de Julio, tam-
impresión del Periódico era cañaverales en flor”. LA RADIO“Me parece estar viendo la bién su grabadora Tesla y las 
muy mala y las fotos casi inva- hojas en blanco de 26. Se ha agi-máquina en la que se editaba el Con su pizca jaranera, confie- “Llegué a la emisora casi obli-
riablemente se veían como un gantado en las “tallas”, y tanto, diario: un cacharrote que nadie sa que una noche cualquiera de gado. Siempre he tenido mis 
manchón, sin distinguir rostros. que es difícil descifrar si el sabía de dónde había salido. 1972 su hermano Luis le pre- responsabilidades con la Unión 

Nos atrincheraron como en una guntó si estaba interesado en periodismo eclipsó su existen-de Jóvenes Comunistas (UJC) “Escribí una nota decorosa y 
escuela al campo en el hotelito un curso de periodista que y luego con el Partido. En pleno al otro día salió publicado mi cia, o acaso enrumbó la vida 
de Víctor, un inmueble ubicado comenzarían a impartir. Él, agi- Período Especial me convoca-reconocimiento al campeón de cuando se hizo reportero.
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